

## LA BANQUE JACQUES-CARTIER

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

Assemblée générale annuelle des actionnaires de la Banque Jacques-Cartier tenue dans les bureaux de la Banque, mercredi, le 16 juin 1897. Étaient présents: L'hon. Alphonse Desjardins, MM. A. S. Hamelin, Dumont Laviolette, G. N. Ducharme, l'hon. J. G. Laviolette, MM. J. P. Label, H. Laporte, Arthur Roy, Thos. Gauthier, H. H. Ethier, A. Larose, Hubt. Desjardins, M. Guérin.

L'hon. Alph. Desjardins est appelé au fauteuil, et M. Tancrede Bienvenu, gérant-général est prié d'agir comme secrétaire.

Le Président fait lecture du rapport suivant présenté par les directeurs sur les affaires de l'année écoulée.

Messieurs,

Le Bureau d'administration a l'honneur de vous présenter son rapport des opérations de la Banque durant l'année écoulée le 31 mai 1897:

Balance au Crédit du compte Profits et Pertes au 30 mai 1896.....	\$ 7,352 18
Profits nets de l'année écoulée au 31 mai 1897, déduction faite des frais d'administration, intérêts sur dépôts et montants de pertes déduits.	33,940 61
	<b>\$41,292 79</b>

Moins attribué à:

Dividende 3 p. c., payé le 1er décembre 1896.....	\$15,000 00
Dividende 3 p. c. payable le 1er juin 1897.....	15,000 00
Balance au crédit de Profits et Pertes, 31 mai 1897.....	11,292 79
	<b>\$41,292 79</b>

Quoique les chiffres ci-dessus n'indiquent qu'une légère augmentation de la balance portée au crédit du compte Profits et Pertes, il nous fait plaisir de pouvoir vous dire néanmoins qu'il s'est fait une amélioration très marquée dans les opérations de la Banque, depuis votre dernier rapport, ce que vous pouvez d'ailleurs constater par la comparaison du bilan qui vous est maintenant soumis avec celui de l'année dernière.

Le Bureau d'administration avec le concours intelligent et énergique du gérant-général, a continué d'appliquer les mesures de prévoyance jugées nécessaires pour faire face aux circonstances exceptionnelles qui vous étaient signalées l'année dernière. Ces mesures ont eu tout le bon résultat que le Bureau en attendait.

En se fondant sur les opérations de plus en plus lucratives du dernier semestre, le Bureau a toute raison d'entrevoir comme solde du prochain exercice annuel une augmentation appréciable des profits de la Banque.

Le Bureau Principal, les diverses succursales et agences de la Banque ont été régulièrement inspectés et vos Directeurs se font un devoir de rendre témoignage au zèle et à l'intelligence avec lesquels le gérant-général, ainsi que les autres officiers, ont rempli respectivement les devoirs de leurs charges.

Le tout respectueusement soumis,

Signé,

ALPH. DESJARDINS,  
Président.

En proposant l'adoption du rapport, le Président fait quelques remarques sur les circonstances particulières auxquelles les différentes Banques ont eu à faire face pendant l'année écoulée, il s'est plus spécialement attaché à celles qui concernaient la Banque Jacques-Cartier en particulier.

La dépression générale du commerce résultant de l'absence du travail, des bas prix des produits agricoles et spécialement de l'état d'incertitude des esprits créé par la perspective de changements importants dans la politique fiscale, ici et aux États-Unis. Telles sont les causes qu'il indique comme autant de difficultés à faire produire les profits que l'on attend des opérations d'une banque dans les circonstances particulièrement critiques au milieu desquelles le Gérant actuel de la Banque a débuté sa position et qui ont mis en relief toute l'énergie et la fécondité de ressources dont il est capable. Il l'invite à satisfaire à la curiosité légitime des actionnaires en leur faisant part de l'étude spéciale qu'il a faite de la banque depuis qu'il a assumé les devoirs de sa charge.

Il ne faut pas se contenter, ajoute-t-il, de prévoir aux besoins présents mais il faut aussi entrevoir les conditions de l'avenir. Il est donc bon d'étudier les mesures à adopter pour réaliser la position que les fondateurs de la Banque et ceux qui travaillent après eux ont ambitionné pour elle.

L'expérience de la crise qui a sévi depuis les deux dernières années a démontré que plus que jamais il faut tenir aux règles de prudence qui font la sécurité des banques.

Ainsi que le rapport le constate, le Bureau de Direction s'y est appliqué, et il n'y a aucun doute que les explications que va vous donner Monsieur le Gérant vous donnera toute satisfaction sous ce rapport.

M. Tancrede Bienvenu, gérant-général, fait alors lecture du bilan général de la Banque arrêté au 31 mai écoulé.

## BILAN DE LA BANQUE

AU 31 MAI 1897.

## PASSIF

Billets de la banque en circulation.....	\$444,403 00
Dépôts portant intérêt.....	\$2,253,164 48
Dépôts ne portant pas intérêt.....	418,140 23
	2,669,604 71
Dû à des correspondants de la banque à l'étranger.....	885 86
	\$3,114,893 57
Capital payé.....	\$ 500,000 00
Fonds de réserve.....	235,000 00
Fonds de réserve, rabais d'escompte.....	25,000 00
Profits et Pertes Balance de profits disponible.....	11,292 79
Dividendes non réclamés.....	1,211 35
Dividende No 63, payable le 1er juin 1897.....	15,000 00
	<b>\$ 787,504 14</b>
	<b>*\$3,902,397 71</b>

## ACTIF

Or et argent.....	\$ 31,830 02
Billets de la Puissance.....	214,562 01
Dépôt au Gouvernement Fédéral en garantie de la circulation.....	22,215 08
Billets et chèques d'autres banques.....	261,300 07
Dû par d'autres banques en Canada.....	16,753 63
Dû par d'autres banques en Europe et aux États-Unis.....	37,050 55
Prêts à demande sur actions et débentures.....	261,000 00

Prêts à corporations municipales.....	132,048 60	976,761 35
Billets escomptés courants (déduction faite des intérêts sur billets à échoir \$25,000).....	2,635,116 51	
Billets en souffrance.....	15,682 49	
Autres dettes non spécialement garanties.....	65,131 80	
Dû par des succursales de la Banque en échange quotidien.....	22,502 20	
Créances hypothécaires.....	21,576 81	
Propriétés foncières.....	28,034 02	
Édifices de la Banque "Montréal et succursales".....	110,000 00	
Aménagement et papeterie.....	28,721 60	
	<b>\$3,902,397 71</b>	

TANCREDE BIENVENU,  
Gérant Général.

## Remarques du Gérant-Général

Suivant la coutume (de cette institution), je n'ajouterais que quelques mots au rapport de notre Président, laissant aux institutions de plus grande importance, le soin de fournir au public les observations relatives aux événements politiques, commerciaux et financiers qui ont pu influencer favorablement ou défavorablement sur les affaires de l'année. Cependant, permettez-moi de vous faire quelques remarques qui ont un rapport absolument intime avec les transactions commerciales de la Banque Jacques-Cartier.

Pendant tout le cours de l'exercice écoulé, votre institution a poursuivi avec une constante énergie le développement des ressources qu'elle a eues à sa disposition; mais quels qu'aient été l'importance et l'accroissement de ses affaires, comparées à celles de l'année dernière, elle a simplement contrebalancé l'effet des circonstances peu favorables qui ont marqué l'année 1896 et par conséquent, les profits nets réalisés n'accusent qu'une légère augmentation dans la balance portée au crédit du compte Profits et Pertes.

Pendant ces deux dernières années, notre réserve en caisse et nos prêts à demande sur actions et débentures formant nos ressources immédiatement disponibles ont été maintenus dans des proportions jugées nécessaires pour faire face à toute éventualité; et quoique cette mesure de prévoyance ait eu pour effet de diminuer nos moyens de revenus, nous espérons que vous partagerez avec nous la satisfaction de vous trouver en présence d'un bilan relativement favorable.

Vous constaterez dans le chiffre de nos dépôts une augmentation de \$600,000 environ, ce qui démontre que le public a une confiance croissante dans votre Banque, confiance que nous tenons de plus en plus à mériter, en continuant une même ligne de conduite.

Le chiffre de nos billets en circulation a aussi considérablement augmenté à un tel point que le Bureau de Direction a souvent regretté que le montant limité du capital action l'ait empêché de bénéficier d'une circulation plus étendue qu'invitaient les opérations de plus en plus actives de la Banque.

Durant l'année écoulée, vos directeurs se sont énergiquement appliqués à étudier l'ouverture de nouveaux comptes qui se sont présentés en grand nombre, à raison de la disparition d'une institution financière importante qui recrutait sa clientèle dans les principales maisons canadiennes-françaises de cette ville, et ils ont pris les mesures nécessaires pour rendre au commerce